
5000萬辦了3、4億的事
記：這次我們下去，最高興的是兩件事，第一件事是「以

碎代磨」技術思路的確立，使我們的選礦能力從一期二期的

兩個2400噸合計4800噸達到了今天的1萬噸；第二件事是

「立式磁選機」和「高頻圓振篩」的運用，對鐵精礦的品位

的提升起到明顯的作用，這個科研成果就是把鐵與銅有效地

分離，有效地提升鐵精礦的品位，也就是提升它的經濟價

值；還聽說通過技改以後，一選廠碎礦工藝方面能源的消耗

由每噸的40度電下降到26度，把賬算一下每年要降低多少能

源消耗？實際上也增加了經濟效益。聽介紹有些技術是引進

的，有的技術是自主研發的，比如像「精確化裝補球」，聽了

以後我很感慨，你們是一支有文化的團隊，懂得用智慧的方

式去賺錢。有一個數據讓我非常興奮，如果我們要新建一個

5200噸的產能，我算了一下大約要兩個億。

劉：兩個億不夠，大約要3到4個億。
記：但他們技改所花的錢才5000萬元左右，這是一筆經濟

賬。也是一個靜態的東西，如果新建一個5200噸的產能，就

要配置很多人力資源。首先要徵地，還要進設備，最主要的

是要增加人力的成本。這個成本永遠要支出的。

劉：現在又增加了一個新選廠，這個新選廠也叫二選廠，
現在是一期，日處理5000噸。
記：二選廠看上去更加人性化，工作環境也好了。

虞：現在的項目建設跟以前完全不一樣了。我們建一選廠
那個時候用了差不多10年，現在我們建第二選廠只花了10個
月的時間。以前在五十年代末六十年代初建的那個選廠達產
達標花了三年多時間，現在二選廠達產達標只花了15天時
間。
記：二選廠投資多少個億？

虞：3億多。
記：3億的資金300天用完，和10年用完相比，財務成本絕

對不一樣。光這一筆就節約一大筆錢。

虞：是這樣的。現在要講速度。所以我們建設周期作為投
入的一個重要的要素，以前只講資金投入，人流投入，現在
實際上還把時間投入也考慮進去。20個月建成與10個月建成

它的效益完全是不一樣的。這就是速度。

綠水青山中的金山銀山
記：還看到大紅山無軌的採礦設備，你們引進的先進設備

打炮眼啊放炸藥啊，這樣一方面可以大幅度地提高生產效

率，另一方面也體現了人性化的管理，讓員工在更加安全的

環境下工作。

劉：這就是現代礦業。引進世界先進設備本身是生產力的
標誌，這是現代礦業所要求的。第一個效益提高了，第二個
改善了人的作業環境，第三個回到了綠色家園這個話題來。
事實上我們整個採礦的工藝用的是充填法，而採用傳統方法
的礦山，上面是會塌陷的。我們回到了環保這個重要命題，
你看到的是沒有塌陷的礦山，沒有看到的可能是滿目瘡痍的
地表的塌陷對生態的破壞，這就是我們常說的綠色的內容。
你剛才談到的幾點與此有關，也許回到環保上來深度才夠。
在講到循環經濟和環保的時候，我們大紅山十一五期間三

萬噸的環保項目，就是低品位銅鐵礦石的綜合利用。告訴你
一個絕對的數字，通過實施銅鐵合採的工藝能夠把我們銅鐵
礦的資源利用率提高到20％，能夠把已經廢棄的鐵礦資源實
現再利用。
記：聽說你們以前在易門做了一個尾礦庫，投了多少錢？

劉：投了3700萬元，還增加了每年運行費用800萬元左
右。
記：聽說那個礦山已經枯竭了，看起來你們在做一件毫無

效益的事情。

劉：當時2000年我們向社會鄭重承諾過的，現在這些承諾
都已經實現了。
記：這也是我準備要報告的第三句話。你們在大紅山投巨

資建尾礦庫，28公里泵站、管道，通過溝渠與隧道把尾礦砂

輸送到尾礦庫去。這是第一件事。第二件事是充填，我仔細

問過了他們，礦石出來之後是如何分解的。在原礦中多少銅

精礦提出來了？多少鐵精礦提出來了？多少礦渣回填到井下

去了？多少又衝到尾礦庫去了？這樣分解的結果，是地面沒

有一粒裸露的廢石，全部處理得好好的。

我還聽到了一個細節：每個員工在大紅山工作期間，分別
在不同的情況下要種樹。聽說礦山最早的時候樹木稀少，我
參觀看大紅山礦區時，脫口而出八個字「金山銀山，綠水青
山」，真的很難想像當年滿眼紅土、荒山衰草的情形了。可
以看出礦山領導讓員工以植樹的形式來強化他們環保的意
識，這點做得很有效。

組織創新才有核心競爭力
記：我們這次下去收穫很大。我們看到了一個朝氣蓬勃的

團隊，激情，責任，創新，務實，這些理念幾乎貫穿在你們

所有工作之中。

劉：這就是我們的核心競爭力。
虞：你們可能體會到在我們國有企業裡有一種優勢，就是

黨組織在企業中起的重要核心作用，要參與企業的重大決
策，當決策要落實的時候黨委系統要發揮組織的優勢和理論
武裝的優勢，尤其是思想工作的優勢以及充分聯繫群眾的優
勢，還有人才的優勢，才能推動這些重大決策的貫徹和落
實。而我們公司是和集團一道來創造政治的新優勢，贏得經
濟的新優勢。
劉：這正是目前探討的一個課題。昨天網上還在辯論，講

到創新，國家要成為創新型的國家，企業也一樣。現在有兩
個觀點，一個是究竟是組織創新重要呢還是科技創新更重
要？最後我接受了一個觀點，就是組織創新比科技創新還要
重要。它的意義在於，當這個組織在進行不斷地變革不斷地
創新，提供創新的組織平台時，科技創新才有出處。如果組
織不是一個創新的組織，科技創新也就很難。

「肩國企公民責任」
記：我還想說的話就是責任。正巧我們去礦山時碰到了在

開一次大中專生工作一年的考核會，我聽了三位大學生在會
上發言。第一個是廣西大學有色金屬專業的大學生發言，他
講得很好，他講完以後還提建議。他跟公司提建議，就等於
把公司當作他的家，他有了歸宿感了，開始規劃自己的職業
生涯了。接下來我又接觸了一個員工，也是你們礦山的後
代，她畢業於昆明理工大學，原先在昆明工作，現在跑到礦
山來。我問她：你要給我一個理由，為什麼跑到礦山來？她

回答我說：礦山負責任，給員工有一種安全感與穩定感。還
接觸到一個湖南人，他原來是下崗的，現在又回到了礦山，
現在他幹得很好。看到了這些人和事，跟當地構建和諧社
會，還要參加新農村建設，可以感受到你們公司提出的理
念：肩國企公民的責任。可以找到很多具體的事例來印證你
們做到了。可不可以這樣說：不會賺錢的企業不值得尊重，
只會賺錢但不承擔社會責任的企業也不值得尊重。
劉：你剛才講得很好，就是讓員工、讓社會與企業一起，

共享改革發展的成果。
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「百年雲銅在路上」之

（特刊）

關於科技創新改變命運的口頭報告

也許是一種巧合。黨的十七大召
開前夕，雲銅集團技術中心順利通
過了國家發改委、科技部、海關總
署、財政部、稅務總局的評審，成
為獲得國家認定的企業技術中心。
在去年實現銷售收入320多億元

的基礎上，今年早些時候，雲銅集
團響應雲南省委、省政府的號召，
科學決策，提出了在2012年做成千
億元企業的目標。
站在新的歷史起點，面對新的發

展機遇，雲銅集團確立了進入中國
銅工業第一、世界第五的遠景目
標，提出了「跨越發展，做大做
強，構建千億企業；科學發展，又
優又久，打造百年雲銅」的戰略目
標。雲銅建千億企業、打造百年雲
銅第一階段的目標是到2012年，實
現「七個翻番」，即：實現礦產資
源儲量1500萬噸，其中銅資源儲量
1200萬噸，鉛鋅資源儲量300萬
噸；有色金屬總產量達120萬噸，

其中電解銅100萬噸，電鋅20萬
噸。自產精礦含銅40萬噸，深加工
30萬噸；銷售收入800億元，力爭
1000億元；利稅總額100億元；進
出口貿易總額25億美元；職工年均
收入6萬元以上。一萬年太久，只
爭朝夕。而其間，「科技進步領
先」，「靠技術創新實現跨越發
展」，既是雲銅過去11年飛速發展
的經驗總結，又是未來百年雲銅千
億企業持續發展的一根紅線。

9月16日中午，本報記者一行3人在深入採訪大紅山銅

礦及球團廠後，如約與玉溪礦業董事長虞海洋、黨委書

記劉遠照等公司領導共進午餐。席間記者報告了採訪的

見聞和感想，兩位領導積極回應、補充、闡述，午餐就

變成了一次愉快的交流或採訪。現將科技與經濟、科技

與環保、組織創新與國企公民職責等有關內容整理出

來，以饗讀者。 本報駐雲南記者周亞明錢林桃原曉暉

雲銅集團引進關鍵裝備和技術建成的大紅山銅礦井
下無軌開採生產線，通過不斷挖潛和自主創新，在確
保安全和有序化生產的前提下，實現生產能力超設計
能力60%。結合採礦方法和工藝的攻關，實現了產值
產量翻番的目標，各項技術經濟指標達到國內先進水
平；獲得了兩項省部級科技成果獎勵，使大紅山銅礦
的整體開採技術與裝備進入國內領先行列。

今年2月27日，雲銅艾薩爐「富氧頂吹銅熔池
熔煉技術」喜獲國家科技進步二等獎。是雲銅
集團1958年建廠以來獲得的最高榮譽。
雲銅艾薩爐於1998年立項，2002年建成投

用。這項源於澳大利亞的世界先進煉銅技術和
裝備經雲銅引進後，得以消化吸收和二次創
新，創造了全球8座同類爐子佔地面積最小、體
積最大、高度最高、鍋爐機構最複雜、建設周
期最短、投資最省、第一期爐齡最長的多個世
界第一。通過二次創新，各項實際指標均優於
引進時的設計指標。粗銅工藝能耗由每噸934公
斤標煤，下降到每噸516公斤標煤，年節約能源
費用2300萬元以上；硫利用率由87%提高到
96.3%，外排二氧化硫減少42%，「三廢」完全
達標排放；使銅冶煉能力由12萬噸提高到22.5萬
噸，年新增利稅數億元，實現了煉銅工藝由傳
統型向現代型的歷史性跨越，成為全球艾薩熔
煉技術與裝備的樣板。並且，雲銅集團對艾薩

爐核心技術的掌握、運用做了大量的研究、改
造和探索，形成了具有自主知識產權的「雲銅
艾薩」技術成果。在節能、降耗、減排、提高
冶煉回收率、延長裝備壽命等方面，均有重大
創新，具有明顯的經濟和社會效益。
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創新引領雲銅做千億企業
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■雲銅艾薩爐除了多項技術創新外，最大的特
點是胃口好，什麼品位的原料都能「吃」。這
對貧銅的中國來說，至關重要。

■大紅山採用了
世界先進的井下
無軌採礦裝備和
技術，使採礦能
力超過設計能力
60%以上。圖為
無軌斜坡道。

本報記者　
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■在發展中解決問題。玉溪礦業圍繞主業，興辦了紅山球
團廠。原來在易門礦務局起步郎礦下崗的李新民，夫妻雙
雙在紅山球團廠重新找到了工作。 本報記者錢林桃 攝

■大紅山銅礦的廢石和礦砂，除了回填至井
下，全部通過高壓泵站送入管道、溝渠，排
放到距礦山28公里的尾礦庫。

本報記者錢林桃 攝

■今年7月16日建成投產的大紅山銅礦二選廠（一期），
正在大搞廠區綠化，讓金山銀山永遠是綠水青山。

本報記者錢林桃 攝

無軌技術讓大紅山全國領先
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聚焦十七大
科學發展構建和諧
聚焦十七大

科學發展構建和諧
中共十七大，令中國再次聚焦在全世界的

鎂光燈下。

光陰荏苒，自十一屆三中全會以來，中國

已走過了近30年的改革開放之路。回顧這段

激動人心的奮鬥歷程，年均百分之九以上的

GDP經濟增速，使中國一舉完成了解決溫飽

問題和邁向小康的歷史性階段跨越。

新世紀以來，尤其是中

共十六大以來，面

對國內外更為

複雜多變

的形勢，

中國共產黨在以胡錦濤為總書記的黨中央領

導下，倡導並致力於實現以人為本，強調社

會和諧，堅持科學發展觀的治國理念，力爭

在本世紀頭20年，將中國建設成一個全民富

裕的小康社會。短短的5年，僅是歷史長河的

一瞬間，但中國卻完成了更上層樓的飛躍：

中國的國際地位和對世界經濟的影響力進一

步提高，綜合國力進一步增強，經濟總量在

世界排名中已由第六位晉陞到第四位，社會

民主和公平都達到前所未有的新高度。

這一頁的歷史成果，由中共和全國人民共

同書寫。放眼神州，五年來社會各界英才輩

出，和諧創新的社會綻放蓬勃生

機。本報特推出《聚焦十

七大：科學發展 構建和諧》專輯，縱覽神州

大地改革開放的滄桑巨變，細述風流人物，

共迎中華民族更加輝煌的中興盛世。

王正偉：工農業並駕齊驅 A26

崔波：傾力發展大銀川 A27

張國華：執政中國第一縣 A28

孫才新：高電壓科技領軍人 A29

李梅素：鉛球皇后 A30

徐本禹：「網絡黨代表」 A31

譚雪：津門女劍俠 A32

廈門120億為民安居 A33

廈門打交通攻堅戰 A34

漳州：工業港建齊飛 A35

文明之風吹遍河北 A36

深圳南山20日賽摩托艇 A37

浙江靠創新強省 A38

怒江電網助脫貧致富 A39

雲銅科技創新改變命運 A40

發展篇發展篇精英篇

北京北京北京北京北京北京北京北京北京北京

二○○七年十月十九日（星期五）丁亥年九月初九

A25
本 內容：「科學發展 共建和諧—展成就，喜迎『十七大』」特輯

（第五輯）


